



Entrevista a Alberto Gastón y Amaia Ibarrondo, representantes de Emaús Fundación Social

1. ¿Por qué la fundación Emaús participa en un observatorio sobre el reparto justo de la riqueza?

Emaús Fundación Social es una organización de carácter social y sin ánimo de lucro que tiene por objetivo promover y acompañar procesos transformadores, individuales o colectivos, en los ámbitos social, económico y medioambiental.

Así, desde Emaús, desarrollamos programas para la inclusión social y laboral, estrategias de sensibilización, comunicación e incidencia, iniciativas de economía solidaria y procesos de educación para la transformación social, y en la base de todas estas actividades situamos de manera prioritaria la mejora de la calidad de vida y el empoderamiento de las personas en situación o grave riesgo de exclusión.

La participación de Emaús en el Observatorio se da a través del área de Educación para la transformación social y comunicación (ETIC). Su extenso bagaje en el desarrollo de procesos desde la educación para la transformación social, así como la colaboración sostenida en el tiempo con distintos agentes universitarios en el marco de la economía solidaria ha desembocado de manera natural en la participación y colaboración en aquellos espacios en los que, desde la diversidad de agentes, se pone de relieve, se cuestiona y se intenta contestar aquellos elementos sistémicos que se encuentran en la base de la exclusión social de las personas, siendo una de ellas el reparto desigual de la riqueza.

2. ¿Por qué la acumulación de riqueza y la consiguiente desigualdad que genera son un problema?

El sistema neoliberal y patriarcal, así como el orden económico internacional actual, son insostenibles tanto social como medioambientalmente y no por globalizados e imperantes deben considerarse inamovibles y naturales. Es por ello que creemos que se debe optar por planteamientos y acciones transformadoras que no fomenten la pobreza estructural y la cada vez mayor desigualdad, sino que contribuyan a erradicarla.

La exclusión social, la pobreza y la desigualdad, consecuencias de la acumulación de riqueza y del reparto desigual de la riqueza, constituyen el más importante, grave, urgente y difícil problema que deben enfrentar las sociedades. La proporción de personas y grupos sociales afectados por la exclusión social es enorme, de hecho, mayoritaria, y la exclusión, lejos de disminuir, se está acentuando. Este concepto, variable, requiere cierto diagnóstico de sus procesos generadores y sus causas determinantes. Solamente con tales bases podremos acertar en la formulación de políticas, programas y estrategias innovadoras a largo plazo que contribuyan eficazmente a enfrentar el problema y a generar dinámicas efectivas de inclusión a través de procesos de desarrollo humano sostenible.

3. ¿Cuáles son las soluciones planteadas?

Desde Emaús promovemos la economía solidaria como una visión y una práctica que reivindica la economía como medio y no como fin, al servicio del desarrollo personal y comunitario, como instrumento que contribuya a la mejora de la calidad de vida de las personas y de nuestro entorno social, desde el respeto al entorno natural con parámetros de sostenibilidad ecológica.

Esta perspectiva convierte a la economía solidaria en una práctica fundamentalmente transformadora, dado que confronta con el modelo convencional de la actividad económica en nuestro mundo, concediendo a las personas, sus necesidades, capacidades y trabajo un valor por encima del capital y de su acumulación, a la vez que reivindica un modelo socioeconómico más redistributivo y equitativo.

Además, consideramos que cuestionar y denunciar el modelo socioeconómico actual pasa por cuestionar también los modelos organizativos y de decisión que se conforman para llevar a cabo iniciativas económicas, no son únicamente los tipos de iniciativas económicas o las formas organizativas las que tienen que transformarse sino, sobre todo, las formas de relación, los valores; se trata, en definitiva, de cuestionar las relaciones de poder visible e invisible.

Al ser Emaús Fundación Social una entidad generadora de iniciativas de economía solidaria y participar en las diferentes redes de este ámbito de actuación, vemos necesario impulsar la economía solidaria tanto desde la parte conceptual como práctica, para ello promoveremos toda forma de economía solidaria potenciando alternativas empresariales para la inclusión social, centradas en impulsar experiencias productivas locales.

Por su parte, desde el área de ETIC y en el marco de trabajo por la educación para la transformación social, partiendo del análisis y de la denuncia de las causas de injusticias e inequidades actuales, nos centramos en la búsqueda, construcción y promoción de alternativas a través de la creación de herramientas y metodologías de participación, dinamización y gestión de entidades sociales, así como de iniciativas de Economía Solidaria; de la facilitación de espacios de intercambio, aprendizaje y búsqueda de sinergias para colectivos y personas comprometidas con una transformación social con enfoque de género y que promueva la inclusión social y la sostenibilidad ambiental; la incidencia ante administraciones públicas locales para fomentar un desarrollo local integral, una compra pública responsable (ética, verde y social) y unas políticas públicas desde las propuestas de la Economía Solidaria.

Todo este trabajo lo hacemos partiendo de un cuestionamiento de las necesidades y realidades diferenciadas de hombres y mujeres, insistiendo en la valorización y visibilización de roles y aportes de las mujeres, a título individual y colectivo, en todas las esferas de la vida, incluyendo la conservación, creación y fomento de alternativas.